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抓住机遇  转变观念  
搞好国 有大中 型企业

姜宗锡

当前，国有企业改革是我国整个经济体制改革的

重点和中心环节，搞活国有大中型企业成为整个经济

工作的首要目标。朱镕基总理在九届人大一次会议举

行的中外记者招待会上提出的“一个确保、三个到位、

五项改革” 中第一个到位就是力争用三年左右的时间

解决好国有大中型企业的亏损问题，使国有大中型企

业走出困境。为此，我们必须抓住机遇，转变观念，想

方设法搞好国有大中型企业。

一、科技兴企，实现传统经济向知识经济的转变

在人类即将进入 21 世纪的时候，全球性的信息化

浪潮滚滚而来，知识经济正以巨大的力量影响着全球

经济和社会的发展，世界经济正在向知识经济转移，科

学技术作为第一生产力日益深入人心，未来的经济注

定是高科技的经济，是知识的经济，因此，国有大中型

企业当务之急是必须转变观念，从现在起牢牢树立起

科技兴企，知识兴企的观念。在这方面，美国已走在了

世界的前列，通用公司、微软公司、IBM 公司、波音公

司、柯达公司等一大批企业正是以科技为先导，高度重

视科技人才，才在国际经济竞争中占了上风。其中

1997 年美国微软公司的市场价值为 1 485.9 亿美元，

高居全球榜首，但其资产负债表显示的资产才 143.87

亿元，余下的 1 342.03 亿美元是微软公司的人力资源

价值，因为这些高科技人才是其未来高收益的主要来

源。我国的一些企业像海尔集团 、长虹公司、联想、北

大方正等也高度重视科技和科技人才，因而才能始终

保持领先地位。而有些国有大中型企业到现在还没有

从思想上彻底转变观念，不重视科技和科技人才，仍然

在自己的“一亩三分地”里盲目自大，结果产品多年不

变，技术含量不高，式样老化，导致产品大量积压，负债

累累，职工发不出工资，企业面临着倒闭的危险。这里

面固然有客观因素的影响，但归根结底是企业不重视

科技，尤其是不重视科技人才的结果。企业的兴衰关键

是人才，尤其是掌握了高科技的知识人才，因此，科技

兴企，知识兴企，重视科技人才，使科技人才发挥最大

的作用，理应成为国有大中型企业走出困境的首选良

策。

二、树立导向市场的新观念

随着改革开放的不断深入和国民经济的不断发

展，买方市场已逐渐形成，许多商品已产生了过剩现

象，很多企业仓库中积压了大量商品，从而导致流动资

金不足，效益低下，亏损严重。因此，首先在经营观念上

必须有一个大的转变，转变以市场为导向的传统观念，

代之以更新的观念“导向市场”（即引导市场），海尔电

器今天走出了国门，走进了发达国家的百货商场，海尔

的成功很重要的一点就是靠“导向市场”的新观念，开

发出海尔系列冰箱，从大王子到小王子，从大容量到小

容量 30 多种型号，满足了各层次消费者的需要，使企

业走上了自主开发之路。而海尔最成功的先导产品还

属海尔小小神童洗衣 机 ，报载“小小神童”刚在上海面

市时，上海许多家电企业认为这种“白相相”的“玩具”

不可能在上海站住脚，但事实证明他们失算了。因为他

们忽略了上海市民的特殊需要：上海人内衣天天换，尤

其是夏天，虽说每天换下的衣服不多，但必须及时洗 ，

而原有的大容量洗衣机费时费水费电，根本无法满足

这一特殊需要。而海尔人正是抓住了这一特殊需要，及

时推出了“小小神童”，不但满足了用户需要，而且创造

了新的市场，在上海掀起了近年少有的抢购风潮。用海

尔总裁张瑞敏的话说：这些年海尔取得成功的根本原

因在于，我们始终不是本着用原来的产品去抢占市场，

而是认真研究市场的特性，寻找市场中的“缝隙”，从而

不断地创造新的市场。海尔的成功告诉我们，在买方市

场的今天，只要能够在市场中找到一个“缝隙”，开发出
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好的产品，就可以引发消费者潜在的购买欲望，企业的

收获就不得了。因此“导向市场”关键一点就是千方百

计寻找市场上还短缺的商品，寻找市场的“缝隙”，用户

想要什么就生产什么，不仅满足用户一般需要，还要满

足其特殊需要，也就是说要创造市场，开辟市场，引导

市场，引导消费新潮流。只要做到人无我有，出奇制

胜，领先一着 ，就会满盘皆活。

三、要转变过分依赖多种经营的观念

时下我国许多企业家都迷恋多种经营或多元化经

营，并已成为一种新时尚。许多国有企业原来基础不

错，效益也不错，可是为了搞多种经营，就拼命上项目，

搞软件的从事保健品，搞化工的又涉足汽车，搞房地产

的搞家电 ，结果胃口越来越大，行业跨度越来越宽，最

终因资金捉襟见肘，或新上项目没有销路，效益不好，

而使企业陷入了重重的债务之中，有的企业甚至被迫

破产倒闭。曾经以软件起家的巨人公司，短短的几年

间销售额就超过亿元，成为中国软件业的巨人，可决策

者又把目光投向了保健业，耗巨资研究开发保健品，与

此同时又涉足房地产，先是盖 18 层的巨人大厦，接着

又增高到 40 层 、70 层，结果巨人大厦刚盖了几层，巨

人公司就陷入了债务危机，成为昙花一现的失败英雄。
巨人公司的软件产品在市场上也从此销声匿迹，代之

而起的是北大方正、国强和用友等后起之秀。反观国

外的一些著名的大企业，像柯达 、可口可乐 、微软公司

等都是一业为主，即便是搞多种经营，也是在自己的行

业里站隐了脚跟，然后才进军相关行业。也就是说，现

阶段我们的企业应该走专业化的发展道路，集中力量

在自己最容易赚钱的领域里赚钱，等到成为巨头或者

占有领先地位以后再考虑投资相关的产业。娃哈哈集

团从一个校办小厂发展到今天成为中国饮料行业的龙

头老大，走的正是一条专业化的发展道路。因此，企业

搞多种或多元化经营，必须慎之又慎，因为一个企业在

一定的时间内只能占有一定的资源，搞多种或多元化

经营，项目必须与目前所从事的主业有联系，才有可能

充分发挥现有的人才技术优势，创造出一片新天地。

四、推广实行股份制，但不能强求一股就灵

股份制使产权关系明晰化，能够充分调动企业的

生产积极性，所以股份制近年来在中国得到了飞速的

发展。党的十五大又把实行股份制作为国有企业改革

的重要形式，在这一背景下，许多企业相继进行了股份

制改造，仅在沪深股市上市的股份制公司就达 700 多

家，涌现出了一大批在国内甚至国际上叫得响的公司，

其中海尔、长虹、江南重工、华北制药还被国家经贸委

列为扶持进入世界五百强的六家企业之一。就拿文登

的黑豹集团来说，在未实行股份制之前，仅仅是个生产

肉类机械的小型集体企业，年产值仅几百万元，1993

年改制为股份制之后，开始生产四轮农用车，由于充分

利用了股份制的优势，短短 5 年就成为我国农用车行

业的三大龙头之一 ，1997 年产值达到了 6.65 亿元，利

税 1.93 亿元，山东黑豹也成为沪深市场的蓝筹股，给

广大股民带来了丰厚的回报。但是，我们也看到有些上

市股份公司出现了严重的亏损，其中红光实业上市仅

一年就亏损一亿多，究其原因，一是这些公司在改制为

股份公司上市之前其母公司就已亏损严重，改制上市

只是经过简单的重组，其目的是为了筹集资金，因为这

些企业从银行根本贷不到钱，结果是吃完了银行又开

始变相吃股民；二是有些公司虽然名义上已改为股份

制，但经营体制依然没有转变，企业仍然按照旧模式在

运行，根本没有发挥股份制应有的作用。因此我们在推

行股份制时，不应该采取强求的办法 ，企业也不是“一

股就灵”，马上就脱胎换骨，而应该从更深层次来考虑，

不论是否实行股份制，都应该从搞活企业和提高企业

效益的角度出发来推进企业改革。

五、强强联合，组成航空母舰遨游大海

在全球经济一体化和区域经济集团化的大潮中，

国有企业不仅要和国内大企业竞争，还要面对国外大

企业和跨国公司的挑战，如果不把优势企业联合起来，

扩大规模，提高企业的抗风险能力，一旦中国加入世界

贸易组织，失去高额关税的保护，国有企业将面临着同

国外大企业面对面的竞争，将面临在市场中被各个击

破的危险。对此，我们别无选择，只能是尽快实行强强

联合，组成航空母舰，争取在风暴来临之前，把规模作

大，使企业的实力得到进一步的加强。在这方面，有很

多企业走在了前面，如齐鲁石化兼并了淄博两家大型

化工企业，中国石油化工集团公司和中国石油天然气

集团公司也于今年 7 月 28 日成立。这些集团的组建，

既壮大了企业的实力，又使资源得到合理配置和利用。
山东海化的前身是潍坊纯碱厂和羊口盐场，在未实行

联合之前，两个企业分属两个不同的行业部门管理，两

个企业中间仅隔一条围墙，各家都有自己的火车专用

线和热电厂，碱厂主要生产原料是盐，因为体制上的原

因，碱厂每年需要从青海省购进近万吨盐，而羊口盐场

的盐却大量积压在库。两个企业实行联合组成海化集

团以后，仅运费一项每年就可节省 1 000 多万元，并且

碱厂有了充足的原材料，盐场的盐也有了良好的去处，
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使企业重新焕发出新的活力，成为中国海洋化工行业

的领头羊。而与此相对应的是，仍然有许多企业还在

各自为战，以山东省为例，光是农用车生产厂家叫的响

的就有黑豹 、巨 力、时风等十几个厂家，而省外不但有

金蛙、北汽福田等知名厂家，连一汽金杯在今年都准备

利用原汽车生产线上马农用车。面对着日益激烈的市

场竞争，农用车生产厂家应该及早联合起来，组成企业

集团 ，不仅立足国内竞争，而且要走出国门，走向世界 ，

走向新的辉煌。
（作者单位：山 东省文登市财政局）
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注册会计师

企业年度会计报告注
册会计师审计之思考

张天旺

近年来，在国家统一要求对三资企业和股份制企

业年度财务会计报告进行注册会计师审计的基础上，

一些城市相继以地方立法的形式，不同程度地开放其

它类型企业的注册会计师业务市场。这样做强化了注

册会计师业务的重要作用，带来了注册会计师事业的

空前繁荣。但随着注册会计师业务市场的骤然扩大，

也带来或加剧了一些矛盾和问题，主要表现在以下几

个方面：

（一）市场需求增长较快与注册会计师严重不足的

矛盾。以某城市为例，要求进行年审的各类企业少说

也有两万家，现有在注册会计师事务所工作的注册会

计师和在审计事务所工作有资格从事注册会计师业务

的注册审计师总共约 300 人，除去因健康等不能出外

勤工作的 ，实际有资格执业的约 250 人，年审工作要求

次年 4 月底结束，按 3 个月有效工作时间计算，平均每

位注册会 计师至少要一天完成一家企业的年审工作。
如果说，在如此短的时间内，保质保量完成年审，对一

家业务不多的小企业或许尚可，对业务较多的大、中型

企业则显然力不从心。
（二）行政干预与公平竞争严重对立的矛盾。公平

竞争是市场经济的基本法则，更应是注册会计师事业

发展的基石。现有的会计师事务所绝大多数隶属于政

府职能部门，或财政，或工商，或税务，或行业主管，个

人合伙性质的事务所寥寥无几。上面要求事务所与挂

靠单位脱钩，自负盈亏，自担风险是一回事，事务所资

本投入，利益分配，人事任免与挂靠单位存在千丝万缕

的关系又是另一回事。结果是行政干预难以避免，胆大

妄为者公开下文指定审计，隐讳者口头“建议”所属的

事务所审计。甚至一大型企业集团与一国内名望甚高

的会计师事务所合办分所，自家的业务由自家审计，可

谓是这一类事例走向极端的典型。
（三）执业规范与执业环境不协调的矛盾。“中国注

册会计师独立审计准则” 对保证财务会计报告审计的

客观性和真实性，制定有明确的执业规范。在执业的过

程中，由于收费标准和时间的限制，执业人员不可能去

花费太多的精力和时间对众多的有关资产进行实物监

盘，有的甚至连抽查也不可能做到。对应收账款、预付

账款和银行存款等往来事项的函证，很少有被函证单

位给予积极配合的。笔者曾多次发出函证信件，在要求

的时间内无一回应。在收费方面，虽然审计业务约定书

中对提供审计报告和收费额等有明确的约定，但一旦

被审计单位收到的不是无保留意见的审计报告，会计

师事务所也就很难与之正常结算，审计款难以收回。
鉴于存在以上矛盾和出现的反常现象，笔者提出

如下建议：

（一）开放执业市场必须与注册会计师力 量相适

应，宁缺毋滥。注册会计师社会审计的发展对市场经济

的有序运转不可或缺，但滥竽充数、鱼目混珠式的注册
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